
! ! ! ! !"#$年，上海农商银行将走进第十个发
展年头。为庆祝建行十周年，同时全面展示金
融改革创新的丰硕成果和打造“便民银行”的
发展战略，上海农商银行将筹建行史馆，即日
起面向社会公开征集与上海农商银行、上海农
信社有关的各类档案资料。

一! 征集范围 征集的档案资料范围涵盖
上海农信社、上海农商银行前后逾六十年的各
个发展时期，重点征集农信社时期的相关物品，
包括但不限于器具用品、票据证件、纪念印章、
刊物简报、资料照片、书画手迹及其他物品。形
式以实物资料为主，可以原件、复印件、影印本、
音像资料、电子文档等。详细征集品类附后。

二!征集方式 本次征集活动，坚持以自愿
捐赠为主的方式，鼓励广大市民积极参与，从
而使散存的档案资料得到充分利用。对于自愿

捐赠者，上海农商银行将在签署捐赠协议书之
外，视情况向捐赠者颁发感谢函、《收藏证》等。
对个人珍藏的确有价值的藏品（自愿捐赠除
外），可采用协商借用、代为保管、复制复刻等
多种形式，并据其珍贵程度酌情给予一定的物
质奖励，以保障所有者的权益。具体细节可与
上海农商银行行史馆筹建组联系。

三!征集时间 首批集中征集工作，自即日起
至 !%&'年 &!月 (#日结束。此后发生的各种捐
赠，仍可随时与上海农商银行行史馆筹建组联系。

四! 联系方式 上海农商银行行史馆筹建
组；地址：上海市银城中路 )号 !%楼；联系人：
芮小姐；电话：%!#*()$+,)-!；传真：%!#*
$%#%$#)%；.*/012：34567893:;<:=6。

上海农商银行
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上海农商银行关于面向社会征集行史资料的通告
! ! ! ! !" 器具用品类 包括工作台! 保险

柜!账号卡片柜!算盘!打字机!装订机!点

钞机!叫号牌!计算器!桌椅!灯具!茶具!

笔墨纸砚等办公用品"运钞车!自行车等

交通工具"各个时期工作制服!工牌!公文

包!包装袋等#

#" 票据证件类 包括旧存单存折!旧

票据收据!旧票证凭证!入股证明!各类合

同文书!账册账簿!地契!营业执照样本!

股金证!社员证等$

$" 纪念印章类 包括不同时期发行

的纪念币%纸币&金属币'&像章&印章&奖

章&奖杯&奖旗&证书&卡片&牌匾等$

%" 刊物简报类 包括报道各个时期

重大事件或人物的报纸&音像资料"行内章

程制度等文件"行报及内部出版物&册集&

宣传海报"历次会议记录"记载重要行史的

书籍&论文&人物传记"国家及地方政府为

扶植&鼓励农信社发展的政策文献资料等$

&" 资料照片类 包括各个时期的重

大事件或活动照片&历任领导合照&社员

合照&营业网址等老建筑照片&其他历史

性照片等$

'" 书画手迹类 包括领导批示&题词&

字画&信函&电报&学习笔记&日记&手稿等$

(" 其他物品 反映时代特征的实物或

其他有价值的档案资料"对农信社发展产生

过重要作用的技术成果或员工发明创造等$

附"上海农商银行行史资料详细征集品类
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政府行政体制改革取得多方面成绩
美国学者：未来试验重点应为推进进一步对外开放

! ! ! !美国著名智库彼得森经济研究所所长助
理、中国项目联络员尼古拉斯·包斯特应笔者
之邀，为上海自贸区运行一年写了专门评论。

一!自贸区改革探索将给中国

民营企业带来春天

包斯特认为，回顾一下自贸区的改革措
施，并且放到中国整个改革特点的大背景中
加以考察，就会发现很多改革具有突破性意
义，具有非常重要的价值。

包斯特认为，自贸区关于“一门式”企业
登记制度的改革，关于企业信息公示制度的
改革都已经迅速在全国推广，这将加速民营
企业的诞生，给中国经济带来活力。

包斯特还认为，改革措施虽然不尽如一
些人的预期，毕竟有了很大进步，而且通过自
贸区的改革，中国政府已经下决心进一步推
进改革措施，减少政府审批和对经济直接控
制，这是自贸区试验最有价值的地方。

二!自贸区外资投资管理体制

改革有利外资服务业企业

包斯特认为，自贸区的对外资开放举措，
尤其是服务业比如电信、商贸服务、医疗、租
赁、物流、法律服务等行业的开放前景，使得
外国企业聚焦自由贸易区，美国亚马逊、微软
都开始在自贸区投资就说明了这一点。

美国华盛顿国际战略研究中心政治经济

研究项目主任马修·古德曼 +月访沪期间表
示，自贸区对外国投资负面清单的管理模式
改革是中国领导人向美国发出的一个积极信
号，为中美投资协定的谈判提供了基础。

此前访沪的美国彼得森国际经济研究所
所长珀森和中国经济问题著名专家尼古拉
斯·拉迪等对自贸区给予了积极和正面的评
价，认为这是中国继续向正确的改革开放方
向迈进的重要步伐，是十八届三中全会决议
全面改革开放的具体表现。

美中关系全国委员会会长欧伦斯和美中
贸易全国委员会副主席欧玉琳女士 )月先后
参观自贸区后，都认为自贸区试验负面清单
管理模式是值得欢迎的改革，为外国企业到
中国投资提供了更加清晰的法律环境。

三!自贸区贸易便利化改革降

低中国进出口企业成本

欧玉琳女士对自贸区的贸易便利化措施
给予积极评价，认为单一窗口通关以及电子
通关平台的建立为进出口企业降低了成本。

包斯特也对贸易便利化措施表示肯定，
认为贸易便利化措施对促进贸易发展有积极
作用，中国应该加快在这方面的改革和推广。

四!自贸区金融改革开放迈出

中国资本账户开放重要一步

有些学者对自贸区的金融改革存有疑

虑，比如拉迪认为在 !)<+)平方公里狭小的范
围里推进的金融开放和改革试验很多价值不
大，而且目标并不明确。

包斯特则认为，自贸区的金融改革并不
是要突破当前中国的资本管制措施，而是为
未来的开放探索模式。自由贸易账户为未来
的资本账户开放奠定了模式，尤其是允许个
人开立自由贸易账户，是中国首次在机构外
对个人资本账户开放进行探索，对中国整个
资本账户未来的开放具有非常重要的意义。

五!对自贸区的六点具体建议

美国学者普遍认为，自贸区一年来取得
了政府行政体制改革的多方面成绩，但是在
对外开放方面步伐相对较慢。因此他们建议，
自贸区未来的试验重点应该放到推进进一步
对外开放上，包斯特提出了一些具体建议：

! 将负面清单削减的时间节点提前确
定，这可以给外企更清楚的预期，也能提高透
明度，还能在时间节点前为削减收集建议。

! 进一步清楚界定自贸区企业业务销
售（商品与服务）的范围，以及是否允许在自
贸区外开拓业务。目前很多进入自贸区的企
业不知道能否在中国其他地区开展业务。

! 将自贸区试验成功的措施，比如外汇
自由兑换的措施向上海其他地区复制。

! 在自贸区创设股票国际板。让外国企
业到国际板上市，也可选择一些国内企业到

国际板上市（开始时可以设定一个限额），允
许海外投资者自由在国际板投资。

! 扩大自贸区改革开放的试验范围，明
确其他区域性自贸区设立的标准和条件，研
究其他自贸区是否进行一样的试验，或者可
以扩大哪些方面的新试验。

! 放宽自贸区小型金融机构设立的标
准，为自贸区数量占多数的中小企业提供小
额贷款。可以适当降低海外中小金融机构进
入自贸区的门槛，形成多层次的金融结构。

六!对美国学者意见的思考

就当前看，自贸区并不像当初设想的那
样是通过扩大开放促进改革。国务院总体规
划提及的很多对外开放领域，多数处在制定
具体实施细则或在酝酿具体细则之中，因此
未来重点应该放在落实国务院总体规划中关
于服务业相关行业对外开放的相关措施上。

由于服务业对外开放涉及的问题比较多
也比较敏感，风险控制的要求被国家有关部
委放在比较重要的地位，使得服务业对外开
放的步伐在第一年迈得不够大。一些已经进
入自贸区的外国企业，对自贸区未来服务业
开放的具体前景也在观望。因此，无论从自贸
区配合中美和中欧双边投资协定的角度，还
是从落实国务院总体规划相关措施的角度，
都有必要在总结一年所取得经验的基础上，
加快推进对外开放措施。 徐明棋

日本专家：中央政府要进一步倾听上海的声音
八成日资企业对自贸区寄予期望

! ! ! !三菱东京日联银行、瑞穗银行、三井住友
银行等日本大的金融机构已经先后进入自贸
区，对在中国的日本企业能够顺利开展中国
国内、海外的人民币和外汇进出兑换业务提
供了支持。比如索尼公司在自贸区设立了游
戏机生产制造和销售公司，有效地利用了自
贸区减少限制的优势、政策开放的大胆尝试，
完善和推进企业战略的日资企业不在少数。

去年 &&月，日本贸易振兴机构上海代表
处对大约 (%%家日资企业进行的调查汇总显
示，有八成日资企业对自贸区表示“寄予期
望”，反映了日本企业的高度关注。

尽管如此，正在利用自贸区优势开展具
体业务的日资企业还是不多，经常会听到这
样的声音：“哪些事，能做到什么程度、什么范
围，不是很清楚。”中国首次在自贸区采用了
负面清单的管理方式，明确了在区内哪一些

经济领域是不开放、不能做的。但是，有些企
业还是感到担心：“即使负面清单上面没有禁
止，真的就能够开展新业务了吗？”在金融领
域也有不少声音认为，政策的开放速度“远比
想象的更缓慢”。

日本企业方面也是存在问题的。自贸区
本来就是个政策开放的试验区，政府部门官
员也承认“这仅仅是首次开始试行的事情，正
在摸索着推进”。既然如此，日本企业也不要
在政策开放已经非常具体明确以后才去发挥
作用，应该和政府部门融于一体、积极地推动
政策开放和制度创新。在发挥自贸区优势方
面，想要做什么？又如何去做？企业自身的需
求应向政府部门积极地进言，既能够影响到
今后政策的开放，又能够结合企业本身扩大
事业、拓展业务。

欧美企业在这一点上正在显示其高明的

运作。美国亚马逊在自贸区设立新的公司，可
以从美国等直接进口商品，为中国消费者提
供送到家里的服务。这种业务的展开其实是
在和自贸区管委会搞企业试点，在推进这个
试点工作的准备、探索其可行性的同时，自然
就形成了今天的收获吧。

最近，自贸区正在将先前引入的管理模
式，积极地尝试着向其他一些地区推广。然
而，从企业角度来观察，往往会想到：“既然早
晚会在全国推广，那么现在就没有必要急于
进入自贸区了。”

在政府方面，一边要回答企业这种需求
和疑问，又要在“哪些事，能做到什么程度、什
么范围”方面，不断地积累实例，这样的努力
不是更有必要了吗？当然，仅仅是靠上海，这
样的话题也许难以取得进展，北京中央政府
的协助是不能缺少的。然而，相应的中央政府

的对策有时候是会迟滞的。所以，中央政府进
一步倾听上海的声音，主动回应各种提案和
意见是很有必要的。中央和上海更加同心协
力，是抓紧自贸区制度创新工作不可缺少的。

环顾当今世界，自由贸易协议（>?0）、跨
太平洋战略经济伙伴关系协定（?@@）等各种
自由贸易圈的设立正在积极推进。如果各种
政策、制度束缚了中国手脚，将来被时代潮流
淘汰的可能性不能说完全没有。习近平主席 $

月访问了自贸区，最近李克强总理也视察了
自贸区，完全显示出中央对自贸区的支持。怎
样才能够抓住、抓好这样的机遇？没有上海的
成功，整个中国的自由贸易框架的建立也是
不可能的。政府部门和企业更加紧密地合作，
不断地创造出成功的范例，正是实现习近平
领导层制定的经济改革目标不可或缺的。
日本经济新闻社上海支局支局长 菅原透


